

困難である、こういふ御答弁であります。したが、それなら観点を変えまして世界の大勢として我がいかゆる夜警国といたり、これの大体の何かお考えがあれば承わりたいと思います。

○國務大臣(緒方竹虎君) 敗戦の結果
國力は非常に削減されておりまするけれども、国民の福祉の上に鑑みまして、國家でやつて行く仕事は、今日の社会情勢から言つて余り減つていなければならぬ。むしろ社会の複雑化に伴つてふえてゐると考えております。その両方の事情を考えまして出でなければならぬ結論は即ち事務の簡素化、能率化ということです、これだけは如何に政府の行政の範囲が大きくなりましても、これは國として国民の負担を考えまする場合に是非とも遂行して行かなければならんことだと考えておりまして、その一部分を御審議を願つておるような次第であります。ただ国情がこういう事態にありまする關係上、整理といふものにも社会的にも一つの限界がありますして、生活問題から、その整理をした人の生活といふよなことを考えなければならん点から、その退職の場合の方法、或いは退職のことにつきましても、これもやはり政府としてできる限りの或る程度の配慮をしなければならんといふよなことから、机の上で考えるほどトラスチックな整理がとかく行きにくいたいことが最近の行政整理に伴う一つの動かし得ない事情だと考えております。

Digitized by srujanika@gmail.com

止する方針で成るべく推進して参りたい、そろ考えております。

○八木幸吉君 第五に、政府がすでに行政整理の実行できないといふことは御承知の通りであります。ですが、臨時行政改革本部を設置せられましてから、すでに改廃を定められた法律政令の数と今後改廃せられんとするこれらのお見込の数を承りたいと思います。

○國務大臣(塙田十郎君) これは、この法律政令は成るべく改廃をしたいということで、内閣は今度の行政整理以前から法令整理本部といふものを作つて検討しておつたのであります。今度の行政整理には非常に密接な関係がありますものでありますから私がこの度の行政整理に取りかかりますときには、政令整理本部でこれまでおやりになつて来られた仕事の引継ぎを受けまして一緒にやつたわけでございます。随分いろいろな面の検討はいたしましたのであります。なかへ最終結論を出すことの困難なものが相当あります。取りあえず問題のない部分だけが今国会に法令整理として御審議願う段階まで行つております。それからその次の段階になりますのは、今大体のこの整理本部の案を各省とそれなりに検討を続けている、こういう状態でござります。

○八木幸吉君 数がおわかりになつております。

○國務大臣(塙田十郎君) これは今現実に整理することができるようになつた数は今ちよつと教えておりませんが、整理本部で検討いたしましたとき

には、第一次案のは一つの法律を全部改正いたしますのと、又一つの法律にて或る法律に改正部分を加えますもの、そういうものを大きっぽに数えまして二百八十近い件数があつたようにして私は記憶いたしております。

○八木幸吉君 その中で今国会に出でるのはどれくらいでござりますか。

○國務大臣(塙田十一郎君) これは今まで数えておりませんし、まだ各省一部が或いは出揃つておらないかも知れないでありますし、そしてここにまとめて出ておりますものはむしろ今申上げた二百八十という概数の中にあるものとのないものがあるので、その間の関係はないというふうに記憶いたしております。

○八木幸吉君 今の二百数十の法律、政令の改廃の、何と申しますか一覧表を適当な時期に資料として頂戴いたしたいと思います。

○國務大臣(塙田十一郎君) 承知いたしました。

○八木幸吉君 それから第六にお伺いいたしたいのは、中央と地方との行政事務の範囲を明確に区分して、その配分を適正化することが国家全体としての行政能率を高める上において必要と思うのでありますが、今後都道府県のあり方をどうするか、各省と出先機関との関係を如何ようとお考えになつておるか。又道州制の問題についてはどういうふうな御見解をお持ちになつておるか、これに対する基本的の考え方を副総理から承わつておきたいと思ひます。

○國務大臣(塙田十一郎君) これは事務配分は成るべく今の状態を再検討し

て配分のし直しをしたいといふ考え方をもつておられます。そのときいろいろ参考にすべきものといたしまして、例の地方行政調査委員会議の原案、通称戸委員会によるものでお出しになつた、委員会のものの中でも最も適切なる示唆を与えてくれておると思います。又その方向に従つて検討いたしております。具体的な考え方をいたしましては地方自治法の改正の際に相当適切なる示唆を与えてくれておると思います。又その方向に従つて検討いたしておりますが、今国会におきまして国会に御審議を願う自治法の改正には、遂にこの段階までには参りませんでした。今後いろいろこういう市間にある考え方の方向で、中央と地方の事務配分をし直すという方向で検討してみたいと考えております。

それから府県の性格であります。これは実はいろいろ考え方がありますので、今政府としてまとめた考え方ではないのであります。併し極く抽象的な表現でお許し願いますならば、現在の府県といふものがあり方自体、性格、機構、運営の仕方自体にかなり問題点がたくさんあるのではないか、こういうふように考えております。殊にこの問題点になりますのは今のよくな工合に行きますときに自治団体、而も完全な自治団体として考えられておるものは、御承知のように二段階になつておりますからその間に非常な無駄がある、府県といふものは自治団体として二段階に無駄があると同時に、今度あらうになつて、どちらの面からも非常に無駄しておるという感じが強くていたしますので、そういう点を頭に置きながら

ら府県のあり方をいろいろもの再検討してみたいといふ考え方であります。これは引続いて国会が終りますと又発足いたします地方制度調査会において本格的な検討を願うということになります。それからそういうふうな府県のあり方をいろいろの相当検討して参りますと、やはり私は行き着くところが一種の道州制といふような形のものになりますのではないかといふ見通しを持つておるわけでありますけれども、併しそれにいたしましてもやはりある程度そこまで推移するのに段階的な経路が必要であると考えられますし、今のところ道州制の問題はその程度以上に余る考え方は發展いたしておりません。

</

う形になつております。それと申しますことは、今後の本格的な検討に待つということになつております。

○八木幸吉君 第十番目に、当初の塚田試案におきましては内政省の設置といふことでも考慮されていましたように考

るのであります、この問題についての御意見を伺いたいのであります。

内務省の解体は占領下という特殊な事情に基く要請ではありますけれども、これに伴う内政事務の分裂化は国内行政面におびただしい浪費と不能率を招来いたしましたので、警察事務はこれを府県に委譲するといつても、地方の一般の行政連絡、地方財務、土木等の事務を管掌せしめ、併せて建設省をも整理統合するという考え方があるわけであります。これについての御意見をお伺いいたします。

○國務大臣(塚田十一郎君) これは若

て世にそのように伝えられておつたといたしまするならば、これは誤りであります。今のところの行政管理庁としての考え方には内政省という考え方

は実はないであります。と申しますのは、私も御指摘のようにいろいろ内務省が解体して幾つかの省、建設省、労働省、厚生省、これは旧内務省の一部を分担いたしております。現在私

が所管いたしております自治省もその

部分を分担いたしておつたといま

す。こういう工合に非常に分れて来る上から来るロスというものが多いと私は思つてあります。併しこの占領後に行われた機構改革の面では私はこの一つの部分を扱つておるわけであります。

そういう工合に非常に分れて来る上から来るロスというものが多いと私は思つてあります。併しこの占領後に行われた機構改革の面では私はこの一つの部分を扱つておるわけであります。

○八木幸吉君 第十番目に、当初の塚田試案におきましては内政省の設置といふことでも考慮されていましたように考

るのであります、この問題についての御意見を伺いたいのであります。

内務省の解体は占領下といふことでも考慮されていましたように考

るのであります、この問題についての御意見をお伺いいたします。

う一度まとめるということは、これは日本での自治というものを育成し、従つて行

くといふ上に、相当これは問題点が出て来るのじやないかといふ考え方があつて、内政省にこれをまとめるとい

う考え方については、かなりまだ疑点

があります。むしろ今の考え方といし

ます。やはり地方の機構として

は、府県は先ほど申上げましたよろな

考え方であります。自治団体の第一段階の市町村といらものを育成強化し

て、ここのことろで本当に仕事をやつ

てもららう。そらしてそれにつながる中

央の省はもう少しこの中央の機構の統

合をいたしましても、やはり農業関

係は農林省、施工関係は通産省とい

うな行き方で、それを内政といふ形

にまとめるといふことでないはうがい

いではないかといふような、まあま

だ漠然たる考え方の段階であります

が、そういうわけでございます。

○八木幸吉君 十一番目に、各省の事

務の中に調査、統計、賞勵、購買、印

刷のごとく技術的に調整することによ

つてこれを専門化し、能率を發揮し、併せて経費を節約し得るものはこれを整備統合することが妥当であると考え

るのであります。例えば統計調査等の事務はできる限り総理府に移す、そ

れから營繕、購買等の事務は大蔵省に一括してこれを移すといふような考

え方をしております。その

よう又非常に考えましたのでありま

す。

すが、たゞこの考え方方がで非常に実現にまで到達しなかつた原因は、例えま

る気持であります。

それから第十二番目に各省の外局制

度についてお尋ねをいたいのであ

りますが、本国会の決算委員会におきま

して、昭和二十六年度の決算審査の際

に、タイ米の輸入に関連して不急の麻

袋三百万枚を八億七千万円で買つて七

億五千万円損をしたという驚くべき事

実がありました。当時の農林大臣の御

出席を詣いましてこの間の事情を聞き

ましたところが、外局のことであるか

考え方であります。自治団体の第一段階の市町村といらものを育成強化し

て、そこそこで本当に仕事をやつ

てもららう。そらしてそれにつながる中

央の省には大きな機構として更に新

設立した省には大きな機構として更に新

しいものが必要となるということで、統

合した省には大きな機構として更に新

しいものが現省にも残る。新しいそれを統

合した省には大きな機構として更に新

しいものが現省にも残る。新しいそれを統

合した省には大きな機構として更に新

しいものが現省にも残る。新しいそれを統

合した省には大きな機構として更に新

しいものが現省にも残る。新しいそれを統

合した省には大きな機構として更に新

すが、たゞこの考え方方がで非常に実現に

だけはこれは止むを得ないであろ

う。そうでない外局は全部内局へ持つて行くといふ考え方で検討いたしてお

ります。

○八木幸吉君 もう案はできておりま

すか。

○國務大臣(塚田十一郎君) 案は、ま

ある意味のものは一度作つたことは

あります。そのときにはそういう考

え方であったと申上げておるのであり

ます。ただこの外局を全部内局へと

考え方であります。これは自由党の機構改革の委員会におきましても、大原則とし

てはやはりそろすべきであるといふ決

定をいたしておるわけであります。

○八木幸吉君 そういたしますと、ま

あ先のこととを言うのも何ですか

も、次の国会に提案できるようた氣持

てはやはりそろすべきであるといふ決

定をいたしておられると、こう了承して

あります。そこで、そこで

やはり私は大臣の責任分野を明確にす

るためには外局を内局に編入するのがいいじゃないか。こう原則的に考えま

すが、食糧庁、林野庁、水産庁、国税

庁といつたよろなこい外局を内局

に編入することができないかどうかとい

うことをおわりたい。

○國務大臣(塚田十一郎君) これは全

か、そういう審判的な機能を持つたものだけはこれは止むを得ないであろ

う。それで外局は全部内局へ持つて行くといふ考え方で検討いたしてお

ります。

○八木幸吉君 もう案はできておりま

すか。

○國務大臣(塚田十一郎君) 案は、ま

ある意味のものは一度作つたことは

あります。そのときにはそういう考

え方であったと申上げておるのであり

ます。ただこの外局を全部内局へと

考え方であります。これは自由党の機構改革の委員会におきましても、大原則とし

てはやはりそろすべきであるといふ決

定をいたしておるわけであります。

○八木幸吉君 そういたしますと、ま

あ先のこととを言うのも何ですか

も、次の国会に提案できるようた氣持

てはやはりそろすべきであるといふ決

定をいたしておられると、こう了承して

あります。そこで、そこで

やはり私は大臣の責任分野を明確にす

るためには外局を内局に編入するのがいいじゃないか。こう原則的に考えま

すが、食糧庁、林野庁、水産庁、国税

庁といつたよろなこい外局を内局

に編入することができないかどうかとい

うことをおわりたい。

○國務大臣(塚田十一郎君) これは全

く同じ意見で、その方針で問題を検討いたしております。一度作りました案

いたしますては、従つてそういうよ

う構想で、これはもう外局は原則とし

て全部内局へ持つて行くといふ大原

則を立てて問題を考えておるわけであ

ります。ただその場合にも特許庁であ

りますとか、海難審判庁でありますと

か、そういう審判的な機能を持つたものだけはこれは止むを得ないであろ

う。それで外局は全部内局へ持つて行くといふ考え方で検討いたしてお

ります。

○政府委員(大野木克彦君) 審議会、

協議会等をひつくるめまして曾つては三百くらいあつたのでござりますが、だんくへ整理をいたしました

九十六、七になつております。今後も成るべく不要のものは整理をして行き

たいといつもりでおる次第であります

○八木幸吉君 今後整理せられる見込の数は、例えば何割というふうな見当は付くのですか。

○政府委員(大野木克彦君) 実は審議

会の設置につきましては、占領時代に一応の基準がございましたけれども、只

今その基準を建て直す研究をいたして

おりますので、それができましたら、そ
して併せまして考定マークをつけてお

おに供せざして考ふたいと存じており
ます。只今のところではまだ何割やる

どうぞお出で下さい。

○ハ木幸吉君 次に第十四番目でありまして、附属機関中の試験研究機関の重

点的整備についてお伺ひいたしました。

○國務大臣（塙田十一郎君）これも御

るわけでありまして、一つは各省に分

散して同じようなことをやつておると
ふうこのためこ非常こ無駄がある。

だから統合できる性格のものは各省に

散在しておるもののは成るべく統合しよ
うと二つ考の方をおもつておつすであります

ます。それからもう一つの考え方も政

府においてそういうものを置かなくて

もいいようなものは民間に適当に流れてしまつて成るべく整理をしたい。こ

ういう考え方で整理を考えたいと思いま

○八木幸吉君 第十五番目に行政運営

の面についていろいろあります、詳

細は他の機会に塚田長官に、伺うこと

つて企業面で言われます、科学的管理法

の原理を徹底的に適用するということ

が利は必要だと想ひので、か
のお考へを伺いたい。

○國務大臣（緒方竹虎君） 行政運営のことにつきましては現在の実績に鑑みまして行政管理庁でも非に苦慮をいた

第一部分
內閣委員會會議錄第三十号

昭和二十九年五月十日 【参議院】

○八木幸吉君 第十六番目に人員の整理と待遇の問題について伺いたいのですが、高賃銀、高能率は科学的経営法の原理であります。官吏の素質を向上してその要員を最小限度にとめたときは当然官吏の待遇をよくするべきだと思うのであります。今向うの行政整理で平年度における国費の節約額は百五十一億円と承わっておりますが、これは人員減少のうちの官吏の待遇改善の行われたもの純節約額であります。或いは整理を行なったものの官吏の待遇を改善するということとは、素質が向上するということを今お考えになつておらないのでありますか。或いは積極的にこれをお考えになつておるのでありますか。

○國務大臣(緒方竹虎君) これは行政整理の簡素化、能率化といふ精神の中には無論整理をするが、同時に待遇ができるだけやつてやりたいといふことで進めて行きたいという気持は持つておりますが、この百五十一億といふ節約額の中にはそういうものは入つておりません。

○八木幸吉君 十七番目に私は各省の人員配置について一つの原則とも申すべきものがあると思ふわけであります。それは経済学上で言ういわゆる限界効用の説であります。定員増加の場合においても國家的限界効用といふようなものを考え方なければならないのではないかと思ふのであります。どうあてはめて行くかといふことについて研究しておる次第でござります。

ふやすのが一番国家的に役に立つかと
いうことをお考えにならなければなら
んと思うのであります。又各省それぞ
れと比較してみますと、政治力の強い
省と然らざる省と比較してみると、
国家的にはより以上必要な人員であつ
ても、場合によつて政治力の弱い省で
あるとどうしても人をふやすことがむ
ずかしくなる。こういう点については
十分總理が各省を監督され、又各省大
臣は各部局のバランスをとるようにな
意されることが必要じやないかとこう
思うのであります。一例を擧げて申上
げますと、二十九年度の外米、小麦、大麦
その他の主要食糧の輸入予定額は千六
百億円になつてゐるわけであります。
ところがこれが買付のために僅かに
大使館に農林事務官が一名ずつしか各
国に駐在しておらない、こういうこと
で果して農林省がこういう輸入の事務
を外務省その他の通産省等に任せてお
いていいかどうか。一方農林省は、それ
では非常に人が少いかと言えば今回の
行政整理の問題につきましても、その
行政の要請の見地から果してこれでバラ
ンスがとれているかどうかといふこと
を私はつくづくこの外米輸入の問題
と、この今申しました食糧事務所な
り、農林統計事務所の四万人近い人と
を比較してみたときに考えるわけであ
りますが、行政整理に当つてもやはり
國家的の限界効用の見地に立つ必要
が非常にあるのぢやないか、こう実は
考へるわけでありますが如何であります
か。

○國務大臣(塚田十一郎君) これは私は御指摘の通りだと思ふのでありますて、仮にこの整理をいたしてみますと、やはり抵抗の強いところと弱いところと、なか／＼強いところの整理といふものは非常に困難なんであります。そういうことを恐れましたので、今度の整理の場合には例外といふものと置かない、どんなところも整理するという大原則を立てて、非常に強くお願いをいたして或る程度今度はそういうことのないように努力をしたつもりであります。整理するにおいてさえそうでありますからして、今度人間をふやすこいつら場合にはやはり政治力の強いところは割に容易にふやしていく、政治力の弱いところは必要があるにかかわらずふえないといふような結果になつて、それが或る時期続くとますますそういう状態が強くなつて、非常にアンバランスが出て来ていると思われる筋も相当あると思つております。今御指摘になりましたこの農林関係の、殊に食糧に関連しております統計調査事務所と食糧庁の各派出機関、食糧事務所等は私といたしましても統合して然るべきものじやないか、又統合とは別にしてもう少し人員の整理の余地があるのではないか。そして又御指摘のように必要な部面があれば、むしろそういう方向にその人たちを廻すなら廻すのが実質的でないだらうかということをいろいろ検討いたしましてついで今度の農林省の整理は一番高い整理になつていると承知をしておりまます。併しながら今後とも御指摘のよしな

○八木幸吉君 十八番目に、今回の行政整理は機構改革には殆んど見るべきものがない、警察制度の改正に伴う縮減のほかには主として各省の簡素化、合理化による人員の整理であります。この整理された人々に対しては配置転換協議会等を設置して再就職のあつ旋をせられるということが言われておりますのでありますけれども、一体これは具体的にどういうふうにお世話をされるのか、もうちょっとつとこんだところを伺つておきたいと思います。

○政府委員(大野木克彦君) 配置転換対策本部におきましては、今後出来る配置転換困難な人々等につきましてお世話ををするつもりであります。只今のところは一応御承知のように欠員不補充の原則ができておりますので、それらに対し止むを得ないものの範囲等を具体的にきめるような作業を一応いたしております。今後更に整理の進行に伴いまして活動が続けられるものと信じております。

○八木幸吉君 十九番目に私は伺ったのですが、行政改革は最も必要なことがあります。又非常に困難なことがあります。そこで副総理の本会議の御答弁を伺つてみますと、アメリカのフーバー委員会のようなものは、国状も違ちし今直ちにかような機関を設けることには御熟意がないように伺つたわけですが、私はやはり国会、政府、殊に民間人を含めた権威のある強力な調査機関を設けて、相当巨額の予算を以て、そして合理的な改革案を官民と考の方で一層整理の面、増員の面を検討して行かなければないと考えております。

のですが、こういうことを政府に聞くのはおかしいのですね。これを問題にしておきますから、一つ提案者でもいいです、どう考へるかということを答弁してもらいたいと思います。

それで今私は政府にせつかむ御出席ですから聞くのですが、第六条第五項に「委員は、非常勤とする。」とあるのです。この非常勤というのはどういう性格のものか、私は役員のことはよくわからんから、承知をしていないから教えてもらうのですが、非常勤といふのはどういう性質のものか、それで委員をなぜ非常勤にしたか、こういうことです。それで能率を非常に上げ、経験を高め、人権擁護の非常に大きな仕事をこなして強化してやろうということです。建前の下に委員会制度をとつて、どうして委員を非常勤にしたかといふことで私は不徹底に思う。たゞ非常勤ならば言い換えるならば嘱託と同じようなもので、弁護士をやつておる人もほかの仕事をしておる人も、今の国務大臣の私企業の禁止の反対に、仕事をしておりながらこの委員になれるという便利からだけでしたといふのでは、私は非常にこういう機構を強化拡大して行こうといふ趣旨と矛盾すると思うのですがね。それからも非常勤になれは日当で済むから経費がどうとかということは些々たることであつて、人権擁護を強化して行こうといふような大きなことの前には二人や三人の委員を非常勤にしたところが、経費が節約されるからといふようなことは、これは天びんにかかるない理論です。

なぜ委員を非常勤にしたかということは私に納得できない。非常勤といふのは出ても出なくてもいいのです。つま

いかどうかという問題でありますから、これは委員の皆様に御判断願わなければならぬことなんどござりますが、やはり議員提案者の御意向としては、委員長が常勤であるならば委員は非常勤であつても人権侵犯事件を処理する必要があります毎日たくさんな事務量があるということでもないだらうといふやうな考え方ではないかと思うのであります。で、私のほうで侵犯事件として整理いたしました件数はこの前も御報告いたしましたが、二十八年度では二千九百四十四件といふことになつておまりまして、そのうち人権擁護上一番問題になります特別公務員の人権侵害事件といふものは、二十八年度におきまして八百八十一件でござります。これらの方から委員全部が常勤でなくてよいと賄えんのじやなかろうかといふふうに提案者のかたはお考えになつたのやなからうかといふうに想像いたしております。ただ理想として全部常勤であるならばこれはますくいいことありますが、そういうふうな点から侵犯事件の件数、予算面等を考慮されて、まあ委員長は常勤であるが他の委員は非常勤でもよいといふふうに想像いがね、そういう意見では、これは委員長は非常勤じやないんでしょうかね。第六条第五項の委員だけが非常勤なんだとしておられます。

すから、委員長は非常勤じやない。あなたは今委員長及び委員とおつしやたけれども、委員長は常勤ですね。されども非常勤の委員では会議が成立しないことが多いだろう。つまり第十二条の会議のところで会議成立の諸要件がある。これはそういうふうな、随時出勤的な性格の勤務要件についておる。非常勤では会議は成立しない。それで今政府の所見ではあります。わざ大して会議にかけるような件数をもともなくして、この状態でいいだろうという御所見である。そういう考え方の方は私聞いているところも現状から一歩も出ないという考え方ですね。それで侵犯事件といいますか、いろいろな件数が十分機構が強化されれば今の三倍でも五倍でも実際はある。人手が少くて機構が小さくて弱いから十分な活動ができないというように我々は聞いて、今の程度で行ける、今の件数の程度を予想されているのであつたならば何でもこういうふうなことをする必要はないと思うのです。

あもそろいようなものですかね。ほかの委員はどうですか。そういうことで
○政府委員(戸田正直君) 公正取引委員会では総理大臣が任命いたすことになつております。この人権委員会設置法案によりますと、法務省の外局として人権委員会を設けるということになつておりますので、外局ということになりますと、所管大臣が普通任命いたしておるよう承知いたしております。
○山下義信君 それでは同じ質問をするわけなんですが、省の外局としての委員会といふものの行政機関を持つているのが他に例がありますか。私が質問する要旨は、これは強くする意味なんですね、人権擁護関係の行政機関を強くしよう、この委員会といふのは強い。強いのはどこが強いかといえば、それが主官大臣のそういう大臣などがあの先に使われることが強い。それですから大体独立的な性格を持たせる。そういうふうにすると余り大き過ぎるというので、この程度で適度にして立案したのでしようけれども、ともかくやはりこの委員の任命権は法務大臣が握つておるというのじや局長と同じことなんです。強そうに見えているけれども、実体はちつとも強くなくて、それで省の外局だから国会の同意を要件にしているけれども、法律の形式はやはり法務大臣が推選をし、つまり罷免権まで持つていて。こういうふうな委員会が果して強いかどうかということをも疑問があるのでけれども、こういうふうに外局で主務大臣が任命権を持つておるような委員会というのは他の例でどういうものがありますか、私は

委員会にしましても先ほど委員の皆さんはの中からもお話をありましたようになりますと、とかく委員会といふものは冗長に流れで誰が責任を持つて仕事をするかということが難くなる面が往々にしてあるとは断定いたしかねるのでござりますが、そういう面が考えられるのであります。そこでやはり委員長なり委員になられるかたゞへの熱意と運用如何といふことにやはりかかると思いますが、そこで例えは先ほどお話をありました予算にいたしましても、或ひは人権擁護局職員が現在十四名である、四十九法務局の職員が全部で百六十三名であるといふようなことも、独立性を以て外局になりますれば、予算或いは人事等においても今までよりは相当のゆとりができるだろうということは考えられるのでありますし、最前申しましたように法務省の方針がきまつてしませんので、私からそうしなければならんといふことを申上げると、又先ほどの山下委員の質問に対しても多少私の答弁の仕方が極めてあいまいなようになりますましたが、それは今申上げたような事情からそういうことになりましたのですが、ひやかな今の考え方としては外局になれば予算もとりやすいし、人事の問題についても相当の余裕が持てるだろうといふことも考えられます。それから人権擁護の仕事の面でもやはり独立性を持つことが必要である。又そ�するところが一般の国民の立場からも、内部局よりも外局において事件が処理されるとい

うことのほうが公平な処理がされね
といふことに信頼されるのじやなかそ
うかといふような気がいたすのであり
まして、それらの点を一つ御勘案願
て御審議を賜わりたいと思うのでござ
いますが、ただ内部局であるからこの
種の仕事が從来できなかつた、又でき
ない、だよには申上げられないのです
りますが、委員会にいたしますと元長でござ
に流れやすい、誰が責任を持つて一生
懸命やるかといふような点については
一つ委員長なり、委員になられるかよ
りの御選任なり、又選任された委員のか
たの御熱意等が相当影響するのではないか
かろうか、かよう考えております。
○委員長(小酒井義男君) それからト
う一点。最近の新聞で私見たことなん
ですが、東大の文学部助教授が藏書の
調査を受けたということなんですが、一
人件侵害の問題で擁護局のほうで取上
げられたといふことが出ておつたので
すが、それの概略でいいのですが、一
つその経過と、そしてそうした問題が
最近従来に比べて減つて行きつつある
のか、そうでなしに漸くふえる傾向に
あるのか、その点についてちよつと話
を参考にお伺いしておきたい。
○政府委員(戸田正直君) 只今の御質
問につきましてお答えいたしますが、
本年の三月三十日午前十時半頃だと存
じますが、台東区谷中三崎町に居住し
ております閑野雄助、このかたは東大
の助教授であります、その閑野助教
授宅に谷中警察の安藤安正といふ警察
官が案内簿、前は戸籍簿等いうのが警
察にあつたのですが今は案内簿と言つ
ておりますが、この案内簿を持ちまし
て防犯予防等の考え方で閑野助教授宅を
訪れた、そこへ奥さんが玄関へ出て参

りまして、その奥さんに対する安藤忠
査が丁度玄関のところの障子が一つ倒
れであります。これを宅は大変で、
あのぞき穴をこしらえられておつて田
心がいいですねといふ話がございま
して、それから間もなくお宅は文部省教官
でござりますかといふ質問に対して、
奥さんからさようござります。どうも
お勤めですかと言われて東大に勤
めております。こういうよくな質問のう
ちに丁度玄関の前の四畳半に本箱がお
いてあります。その本箱を見ておりました安
藤巡査が奥さんに本を見せて頂けませ
んかといふようなことで、余り突然な
んで奥さんがはあと言つて驚いている
うちに、靴を脱いで帽子をかぶつたまま
上り込んで本を見ておつた。それ
で引出した本が「マルクス・エンゲルス
の芸術論」と、「ソ同照の自然改革」と
いろいろな本を二冊ほど抜
き出して見ておつた。そこへその隣
の奥の部屋におりました主人が出て参
りまして、一体何しに来たんだといふ
ようなことと押し問答があつて、約三
十分ばかりして関野助教授からいろいろ
な難詰されて帰つたという事件なんで
あります。そうした事件を東京法務局
の人権擁護部に訴えがございましたの
で直ちに調査いたしましたのであります
が、その結果大体今中上げたような事
実が判明いたしましたのであります。安藤
巡査としましては、自分は前々からこ
つとう物とか盆栽等に趣味を持つてお
つた、本に対しても興味はなかつたが、
前々からそつとした本を見たいなと思つ
ておつたような矢先であつたので、た
またま本箱があつたので、つい何気な
く見くなつたというようなことを言

つてゐるのではあります、私のほうの
調査した結果として、一体何のために
上り込んで人の本を見なければならぬ
いかといふ理由が極めて薄弱であります
して、併しこの本件が思想調査のため
にやつたものであるかどうかといふと
とに対する私のはうから直ちに確定
付けることはできないのでござります
けれども、諸般の事情から見て思想問
題といふものがいろいろ世間でやかま
しく言われてゐる折から、こうした警
察官の態度といふものが一般のまあ思
想調査をしたのぢやながろかといふよ
うな疑いを持たれるような事情がある
といふようなことから、警察官のよ
つた行為が人権擁護上よくいへば不
いふので勧告いたすことにきめたので
ござります。まあ大体の概略は今申上
げたよな状況でござります。

つた場合には、人権擁護局なり法務局なりに届け出でなければならん、救済を求めるにあればなんらんといふようないふことが漸く地方にも行き渡つて来た結果が、この数に相当影響しておると思うのであります。実質的な人権侵犯事件があえたかどうかということについては、今直ちには私も断定いたしかねるのでござりますけれども、併し戦後民主政治という時代となつても、なお人権侵犯事件が跡を断つておらないといふことだけは間違いないところであつまして、侵犯事件がなおある。又犯された場合にもう昔のように泣寝入りしておらないといふような二つの面から、事件が年々増加しつつある。かように考えておりまして、特に今年度に入りましたても、これも大体の傾向でござりますけれども、昨年度よりは事件が多くなつて来ておるんじやなからどうかといふ感じがいたすのであります。と申上げますのは、本年に入りまして、私のほうで告発いたしました事件がすでに五件くらいに相成つております。昨年度は事件はございましたが、告発しました事件が昨年度は一件か多く二件でありました。今年度はすでにもう一月以来五件の告発をいたしております。というよくながら、侵犯事件が決して減らない、むしろふえつつあるんじやなかろうかといふような気がいたすのであります。

昭和二十九年五月二十一日印刷

昭和二十九年五月二十二日発行

参議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局